
! 垃圾房改造后变得干净整洁 本报记者 陈梦泽 摄

! ! ! !本报去年曾 !次曝光普陀区
曹杨八村破墙开店的情况。其实，
这一现象在曹杨八村有十余年的
“历史”，破墙开店经营户曾被多次
整治但反复回潮。本报的监督报道
见报后，普陀区下决心、想办法根
治这一顽症。以前整治一次，三五
个月内必死灰复燃，但去年 ""月
的这次综合整治后，到如今已历时
半年有余，成果保持得非常好。记
者昨天来到曹杨八村探访整治出
奇效的奥秘。

顽症难除容易回潮
曹杨八村二小区 "!#、"!$、

"#%、"$!号楼前，记者发现这里天
井围墙被粉刷得雪白，绿化维护得
也很好，道路通畅，去年本报曝光

的“脏乱差”已消失。小区党总支书
记王亚华介绍说，这里之前被称为
“八角八”，因为有一家水果店一直卖
“八角八”价钱的水果，但破墙开店的
绝非这一家水果店，"&户底楼人家
把天井租给外地人，俨然形成了一
个绵延约 $'米的农贸市场，流动
商贩把小区道路堵得水泄不通。
“卖菜、卖鱼、卖肉，每天清晨

就开始营业，吵得附近几幢楼的
居民不得安生，垃圾臭气熏天，尤
其是一到夏天，居民都不敢开窗
通风。”王亚华说。这个小区内的
非法农贸市场存在已久，最早一
家可追溯到 "%%(年，去年曾整治
过两次，但每次整治后不到三五个
月就又“一窝蜂”地回潮了，而且愈
演愈烈。

下定决心根治顽症
“你们新民晚报的报道说得对、

批评得好，区里面非常重视，下决心
根治这一顽症。”普陀区建交委副主
任殷路群说。去年 %月 ")日，市市
政市容管理联系会议办公室召开紧
急会议，会后普陀区成立了“曹杨
八村破墙开店”专项整治行动领导
小组，按照宣传约谈、自行整改和
联合整治三阶段开展整治。

整治难，很大原因是“动了一
部分人的奶酪”，业主出租天井，月
租最高的达 %'''元，最差的也有
#'''元。真如镇政府、小区党总
支、居委会首先展开“友情操作”，
对出租天井的业主进行政策宣讲，
“家里确实困难的，协助他们解决

实际困难，比如帮助一户人家的孩
子找工作。”对经营户则介绍他们
去 &''米开外的正规菜场“落户”。
去年 ""月 "%日，到了联合整

治的阶段，区建交委、区综治办、真
如镇、区城管大队、区拆违办、区工
商分局等单位联合执法，用了 !天
时间，将 "&户破墙开店的天井围
墙重新砌好、粉刷，并在围墙外种
植绿化，还设立了美观牢固的宣传
栏，定期更新读物，既丰富了居民
业余生活，又让原先破墙开店的商
户无机可趁。由于前期工作扎实、
全面，整治过程也平稳、有序。

停车位取代夜排档
殷路群告诉记者，“被曝光的要

整治，没被曝光的同样要整治。”与

曹杨八村二小区隔了一条南石一路
的一小区，也有破墙开店的现象，%
家靠近南石一路的居民把夜排档放
到了马路上，夜晚噪声扰民、烟油呛
鼻。这次综合整治中，一小区也一道
“参与”。这次整治中，一、二小区总
计封门 !$处、拆除违法搭建 #''平
方米，周围群众连连称快。
更值得称道的是，整治中把居

民需求和长效固守再次结合在一
起。曹杨八村是建于上世纪五六十
年代的老式工人新村，发展至今小
区停车位严重不足。为了防止一小
区的经营户再次把夜排档放到马
路上，在补种绿化的同时，普陀区
又与交管部门协调，在南石一路上
划线，辟出停车位，既阻挡夜排档
回潮，又部分地解决了居民停车难
的问题。

另据上海真如物业有限公司
副总经理张亮介绍，为了守住这次
整治的好成效，产生长效，还采取
了其他措施，比如物业专门安装了
监控设备，&# 小时严控破墙开店
的动向和流动摊贩的行踪，“一有
苗头就制止，不让其形成气候”。又
如，对不住在本小区内的部分住
户，由物业出面租赁他们的住房，
辟为小区居民公共活动室，避免破
墙开店现象回潮；再如，真如镇市
容服务队的协管员每天清晨巡查
小区，随时掌控新情况。

本报记者 金志刚
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! ! ! !有些城市管理的顽
症# 一直抓却一直 !回
潮"# 说明思路还是有问
题$$$有的只要加以!硬
件"改造#就能收到奇效#
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栏%停车线!治"夜排档&
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! ! ! !住在老式里弄房子里的市民，
一定会有这样的感受：天还没亮，
垃圾清运车就开始装垃圾了，清运
车开进、开出的声音混杂着环卫工
人铲垃圾的声音、清运车上设备的
运转声，夜阑人静时听起来格外分
明，往往吵得人心神不宁。康乐路
&$)弄就是这样一个里弄小区，垃
圾清运的时间是凌晨 #时半。最
近，通过倾听民声，闸北区绿化市
容部门调整垃圾清运作业时间，改
进作业方式，将作业时间向后推迟
到 )时，并改建了弄堂里的垃圾箱
房，争取市民对垃圾清运工作更多
的理解和支持。

清运过早影响休息
生活垃圾清运车辗转在每个

小区，一方面要确保在早高峰前实
现生活垃圾的“日产日清”，一方面
要尽量减少对小区居民的影响。对
于市容环卫部门来说，做好平衡确
实不是件容易的事情。
“现在整个闸北区每天要清运

垃圾 )''吨左右，其中生活垃圾所
占的比例比较高，清运任务大部分
由上海闸环环境卫生运输有限公
司承担。”闸北区绿化和市容管理
局副局长朱民铎介绍说，康乐路
&$) 弄居民几次反映清运时间过

早，影响休息。通过认真听取市民意
见，该局和作业公司主动与小区的
物业、居委会进行协商与沟通，向
物业、居委会说明工作的特殊性，
并承诺在确保完成辖区垃圾“日产
日清”的情况下，把清运的次序做
了下调整，先安排到企业清运，再
到居民区清运，尽可能地将作业时
间向后推迟到清晨 )时。当然，这样
的作业时间调整，对垃圾清运企业
提出了更高的要求，他们必须在更
短的时间内，以更快的速度在早高
峰前将居民区内的垃圾清运干净。
同时为减少噪声，让运输车辆

远离箱房，改由人工拖垃圾桶在远

点操作，再放回箱房，最大程度争取
时间和改善作业状况，取得居民的
谅解。“我们也要将心比心，如果你
当时正在休息，加上夏天有些人家
还开着窗睡觉，垃圾清运车就在附
近作业，你也会受不了那声音的。”

垃圾箱房崭新亮相
说起清运垃圾，你马上会想到

垃圾桶。随着生活水平的提高，如
今沪上的居民小区，绝大多数都设
有垃圾箱房。但是，受到先天条件
的限制，在老式小区里，垃圾箱房
也是“夹缝中求生存”。

以康乐路 &$)弄所属的闸北

区北站街道均益居委会为例，管辖
范围内有 "$''多户人家，#*''多
位居民。弄堂里的垃圾桶设施共有
#处。其中有 "处垃圾箱房设施刚
刚在 )月底、*月初完成扩建。目
前的垃圾箱房，一般建设要求是
“三合一”，即公共厕所、垃圾箱房、
倒粪站三个功能集中在一起。而这
处设施的倒粪站原先没有安装喷
雾除臭装置。

不过，说起这次扩建，也并不
那么容易。“许多居民都有‘邻避意
识’。垃圾箱房人人都需要，而且希
望越大越好。但是如果造在自家门
前，就举双手反对。”朱民铎和居委

会负责人表示，有关方面尽力做好
居民的说服工作，螺蛳壳里做道
场，努力做到改造不扰民，目的也
是为了便民。)月 &'日开始的扩
建工程，终于在各方努力下，于 )

月底收尾，*月 %日启用。记者在
现场看到，崭新亮相的垃圾箱房，
还是为这个百年历史的小区里生
活着的居民提供了便利。
除了有箱房要改造的，还有小

区连垃圾桶都没有的。北宝兴路
"&) 弄小区建于上世纪五六十年
代，此小区居民入住时，小区内没
有垃圾桶。长期以来，居民把垃圾
直接扔在小区门口，垃圾落地导致
每逢夏季恶臭难挡，严重影响周边
市容市貌。共和新路街道绿化市容
部门跨前一步，积极主动与街道城
管科、唐家沙居委联系，前些时召
开现场协调会。会议通过现场查
看、协商，最后确定在洛川东路 #'

号大门口东侧设简易垃圾箱房。日
常保洁管理和冲洗、垃圾清运都有
责任单位；绿化市容部门负责日常
巡视和监督管理；街道、居委负责
做居民工作；由小区物业、居委做
好居民沿街商铺的宣传工作，目的
只有一个，不要让人们在盛夏还为
垃圾而烦恼。

本报记者 陈杰

垃圾清运推迟到 !时#让居民真正!康乐"起来

老式小区解!凌晨的烦恼"

! ! ! !现在流行 !电子政
务"#但!电子"代替不了
!脚步"$$$你不去现场
体会一下# 就不知道噪
声到底怎么扰民% 臭味
如何熏人& 一些具体的
改进# 就是要把群众的
切身体会作为出发点和
落脚点&
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